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1980年年⼀一进清华，就开始⼊入校教育。最响亮的

⼝口号是“ 为祖国健康⼯工作五⼗十年年！” 今天我们再聚

⾸首清华园，既纪念从⺟母校毕业三⼗十年年，也纪念为祖

国健康⼯工作三⼗十年年。

基础不牢，地动山摇
第⼀一个⼗十年年在于打基础。1985~1988 年年，我在

⾸首都经贸⼤大学师从刘庆唐教授读劳动经济硕⼠士。去

那⾥里里读研主要是想留留在北北京。毕业后，很顺利利地直

接去了了国家计委⼈人⼒力力资源研究所，在收⼊入分配室⼯工

作。上班不不久，赶上征⽂文，忙乎⼀一阵后，1988年年 12

⽉月《中国的就业结构变动》⼀一⽂文获团中央国家机关

⻘青年年优秀论⽂文⼆二等奖。我第⼀一次出国是 1991 年年到东

京，在⽇日本⼤大学⼈人⼝口所接受联合国⼈人⼝口基⾦金金的项⽬目

培训。

1993年年全年年，我在海海淀区劳动局挂职局⻓长助理理，

主要协助信息上报⼯工作。1994~1996 年年，半借调在

国务院收⼊入分配改⾰革办公室⼯工作。同年年 2⽉月到 6⽉月，

我利利⽤用欧盟议会奖学⾦金金去欧盟公共管理理研究所做访

问学者，期间还访问过布鲁⽇日的欧洲学院。借调期

间，我们分成若⼲干个⼩小组，到全国各地调研收⼊入分

配状况，我先后去了了⼭山⻄西、陕⻄西、天津、辽宁和吉

林林等地。

1994年年下半年年，我任国家计委⼈人⼒力力资源所社会

保障室副主任。1993 年年初为迎接联合国社会发展世

界⾸首脑会议，李李鹏总理理感到⼀一点苦恼：这么⼀一个 12

亿⼈人⼝口的⼤大国，居然⼀一个专⻔门研究社会发展的研究

机构都没有！参会外交部负责礼仪，讲话稿谁来准

备呢？邹家华副总理理说：计委负责起草讲话稿，计

委也可以改建⼀一个社会发展所。计委负责提前召开

⾸首届全国社会发展⼯工作会议。1994年年10⽉月20⽇日～23

⽇日 , 国务院在北北京召开了了全国社会发展⼯工作会议，

我参与了了《全国社会发展纲要》的起草⼯工作。1995

年年 2 ⽉月 15 ⽇日，中编委办公室批复同意将⼈人⼒力力资源

研究所更更名为社会发展研究所。

1994年年底，陈锦华主任将我撰写的《关于把城

镇登记失业率纳⼊入“ 九五” 规划指标体系的建议》

批呈给总理理。在李李鹏同志的亲笔批示下，我国第⼀一

次在五年年规划指标中，采纳了了城镇登记失业率。后

来，我连续呼吁在⼗十五、⼗十⼀一五、⼗十⼆二五、⼗十三五

规划中，⽤用国际通⾏行行的城镇调查失业率取代城镇

登记失业率，前⼏几次均未果，好事多磨，估计在

⼗十三五规划中能够梦想成真。

埋头拉车，挑战自我
第⼆二个⼗十年年在于爬坡。1995年年 5~7 ⽉月，我申请

美国国会奖学⾦金金在美国（夏威夷）东⻄西⽅方研究中⼼心

做访问学者，研究⼈人⼝口与计划⽣生育问题；随后到泰

国考察艾滋病的防治问题，和朱拉隆隆功⼤大学⼈人⼝口所

建⽴立了了联系。

1995 年年 3 ⽉月 1 ⽇日，《国务院关于深化企业职⼯工

养⽼老老保险制度改⾰革的通知》提供了了两个改⾰革企业职

⼯工养⽼老老保险制度的实施办法。根据实际调研情况，

1996 年年 3 ⽉月 18 ⽇日我给朱镕基同志写信，提交《关

于统⼀一企业职⼯工养⽼老老保险模式的研究》报告，认为

这两个⽅方案不不宜⻓长期并⾏行行下去，应该尽快着⼿手对两

个⽅方案的实施效果进⾏行行评估，通过⽐比较、修改和完

善，以⼀一个较优的⽅方案来统⼀一企业职⼯工养⽼老老保险模

式。1996 年年 3 ⽉月 31 ⽇日朱镕基同志亲笔批示：“ 张

左⼰己同志：请邀请有关部⻔门（包括体改委、劳动部、

中财领导⼩小组办公室）座谈⼀一下本⽂文。我认为应该

尽快总结国务院通知发布以来的改⾰革经验，能够完

善、并轨最好。” 国务院副秘书⻓长张左⼰己 4 ⽉月 15

⽇日接着批示：“ 请秘书四局安排在 4 ⽉月 17 ⽇日召开

⼀一次座谈会。会前将此⽂文下发有关部⻔门，事先准备

意⻅见。五⽉月份再召集⼀一次会议，综合研究劳动部的

请示中的⼏几个问题。” 这份报告直接导致了了《国务

院关于建⽴立统⼀一的企业职⼯工基本养⽼老老保险制度的决
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定》（1997年年 7⽉月 16⽇日）的出台。后来⼏几年年，我

还写过⼏几个社会保障建⾔言报告，有⼀一定影响。劳动

社会保障部王东进副部⻓长经常说 :“ 朱镕基总理理的

名⾔言‘ 关乎国运惠及⼦子孙’ ，⾸首次就是出于总理理在

杨宜勇社会保障研究报告上的批示。”

1997 年年下半年年，我任⼈人⼒力力资源室主任，同时

晋升副研究员职称。感到知识更更新的压⼒力力，同年年 9

⽉月我进⼊入⼈人⺠民⼤大学师从赵履履宽教授攻读劳经博⼠士学

位，论⽂文《中国转轨时期的就业问题》由中国劳动

社会保障出版社出版，1997 年年被英国剑桥国际传记

中⼼心收⼊入《国际传记词典》（第 25版）。1997 年年

下半年年和 1998 年年下半年年，我陆续在今⽇日中国出版

社出版了了《失业冲击波——中国就业发展报告》和

《公平与效率：当代中国的收⼊入分配问题》两本书，

引起了了社会的关注。由于⾃自⼰己在劳经研究⽅方⾯面的影

响，1999年年我出任了了中国劳动学会副秘书⻓长；同年年，

担任沈沈阳市⼈人⺠民政府顾问。

1999年年夏，⽇日本外务省奖学⾦金金专⻔门邀请我访⽇日。

归来以后，7 ⽉月 29⽇日⽇日本驻华⼤大使⾕谷野作太郎邀请

我在北北京三樾餐厅共进晚餐。席间，我们交换了了对

中⽇日关系的许多看法。随后，我在新加坡《联合早

报》发表了了《中⽇日友好任重道远》和《危险的⽇日本》

两篇评论⽂文章。

2000年年 12⽉月 8⽇日，

美国驻华使馆上午致电

国 家 计 委 —— 美 国 国

务卿奥尔布赖特希望杨

宜勇与她 6 点在⼈人⺠民⼤大

会堂共进晚餐，希望深

⼊入了了解中国的下岗职⼯工

问题和社会保障问题。

并解释，由于这次奥尔

布 赖 特 是 秘 密 访 华，

不不 能 提 前 通 知， 顺 致

歉意。

2001 年年下半年年我担

任国家计委经济所副所

⻓长，并被评为研究员。

随即被辽宁⼤大学聘为⼈人

⼝口资源环境经济学⽅方向

博 导。 同 年年 主 持 完 成

ILO 项⽬目《中国地⽅方经

济发展机构研究》。

2002 年年 7 ⽉月 ~ 2005 年年 6 ⽉月，我在中国社科院

做博⼠士后，师从社会学所所⻓长景天魁学部委员。博

⼠士后报告《中国⽼老老龄社会背景下的退休安排》由中

国劳动社会保障出版社出版。报告⾸首次把⺠民意调查

引⼊入社会政策调整的分析框架。关⼼心⽼老老年年，也是关

⼼心未来！虽然中国⽬目前按 65 岁计算的理理论⽼老老龄化

率不不算很⾼高，但是按照 51.2 岁平均退休年年龄计算的

实际⽼老老龄化率⽆无疑是世界上最⾼高的。延⻓长退休年年龄

的举措具有双赢性——在减轻政府压⼒力力的同时，通

过延⻓长公⺠民的就业时间保证了了⼈人们⼯工作的权利利。⼯工

龄的增加，还能增加职⼯工的个⼈人收⼊入和退休⾦金金收⼊入。

报告最早提出了了⽤用 36 年年的时间，把退休年年龄从 60

岁延⻓长到 63 岁的蠕⾍虫⽅方案，现在我们已延误了了整

整 12年年！

2002 年年 7 ⽉月 17 ⽇日，国家计委汪洋副主任对我

的研究报告《把促进就业作为经济社会发展的优先

⽬目标》作出批示：“ 赞成你的基本观点，读后也有

启发。”  2002 年年 9 ⽉月我在《求是》发表《以⼩小企

业发展拉动就业增⻓长》，并被《新华⽂文摘》2002

年年第 11 期全⽂文转载。

2002 年年我主持了了⽇日本国际协⼒力力机构项⽬目《中

国社会保障制度研究》。2003 年年主持了了澳⻔门基⾦金金

新加坡总统纳丹丹亲切接⻅见到访的杨宜勇
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会项⽬目《澳⻔门经济适度多元化研究》。2004 年年主

持了了世界银⾏行行项⽬目《中国劳动⼒力力市场政策研究》。

战略谋划，全局意识 
第三个⼗十年年在于引领。2005 年年下半年年我被⼈人

⺠民⼤大学聘为兼职教授，并担任社会保障研究所博

导。同年年 9 ⽉月 12 ⽇日，在《⼈人⺠民⽇日报》发表《加快

失地农⺠民社保体系建设》。2005 年年开始主持国家

⾃自然科学基⾦金金项⽬目《统筹城乡社会保障体系研究》。

统筹城乡社会保障体系是构建社会主义和谐社会

的必要举措和必然要求。我国城镇居⺠民收⼊入变动

性的特点表明，城镇中低收⼊入群体存在较⾼高的收

⼊入等级下降⻛风险，在城镇完善社会保障体系是必

需的。我国农村居⺠民收⼊入变化呈现出明显的⾮非凸

性特征，农村中低收⼊入群体⾯面临着贫困陷阱的威

胁，农村社会更更加迫切地需要社会保障体系。城

乡社会保障体系的统筹具有积极的收⼊入分配效应

和经济增⻓长效应，实施这⼀一战略略举措可以促进底

线公平，兼顾公平和效率。

2006 年年底，⼗十六届四中全会第⼀一次明确提出

构建社会主义和谐社会的重⼤大战略略任务。温家宝总

理理跟时任发改委主任说：我国专⻔门研究社会发展的

机构太少。同时，发改委主任决定由我负责国家发

改委社会发展所的⼆二次筹建⼯工作。2006 年年我再次

主持世界银⾏行行项⽬目《⾯面向信息化的中国⼈人⼒力力资源开

发战略略研究》，还完成了了德国技术合作公司项⽬目《中

国劳动⼒力力供求趋势分析》。

2007 年年我陆续担任越南⼊入世（WTO）指导委

员会专家（世界银⾏行行推荐），中国社会学会社会发

展和社会保障专业委员理理事⻓长，中国劳动学会副

会⻓长，并承担加拿⼤大国家开发总署项⽬目——加⼊入

WTO后中国劳动保护与⼯工伤康复，考察过温哥华、

渥太华、多伦多等。2007 年年初发布了了第⼀一份中华

⺠民族复兴指数报告。2007 年年底我主持完成《我国

社会保险关系接续研究》。⼗十七⼤大提出要提⾼高统筹

层次 , 制定全国统⼀一的社会保险关系转续办法 , 这

是对 2007~2012 年年我国社会保险体系建设提出的新

要求。只有尽快制定出切实可⾏行行的具体⽅方案 , 才能

够尽早实施 , 以兑现党对⼈人⺠民群众的庄严承诺。本

⽂文以同⼀一社会保险制度在不不同统筹区域间的关系转

续为主，适当兼顾不不同社会保险制度的本地和异地

接续问题。

2008 年年我正式担任国家发改委社会所所⻓长、

国家发改委⾼高级职称评委，并兼任⾸首都经贸⼤大学中

国⼈人⼒力力资源和社会保障研究院院⻓长。同年年，和斯坦

福⼤大学合作研究医疗保险制度改⾰革。2009 年年成为

国务院政府特殊津贴专家。2010 年年出任国家职业分

类⼤大典修订⼯工作专家委员会委员。2011 年年担任《国

家中⻓长期⽼老老龄事业发展规划纲要（2012~2030）》

编制⼯工作专家委员会委员。同年年，担任“ ⼗十⼆二五”

国家科技⽀支撑计划“ ⼈人⼝口与发展数学模型与综合决

策⽀支持系统” 项⽬目专家。

2011 年年 5~7 ⽉月，我在中央党校学习转变经济发

展⽅方式专题，获得习近平同志的接⻅见。同年年，在《求

是》第2期发表《加⼤大再分配调节公平分配的⼒力力度》。

经发改委和外交部推荐，2012 年年兼任世界经济论坛

（达沃斯）全球议程理理事会理理事，并成为新加坡连

瀛洲纪念奖学⾦金金得主。2012 年年底主持完成《中国社

会体制改⾰革研究》。社会体制改⾰革需要以增进社会

公平和社会福利利为⽬目标，以培育社会对话主体为基

础，不不断完善社会领域的法律律法规建设，实现社会

领域多元主体（政府、社会组织、⼈人⺠民等）良性博弈，

最⼤大限度地维护好、保障好、实现好⼈人⺠民的社会权

利利，最终建设好社会主义⼈人⺠民社会。

2013 年年我获得国家有突出贡献中⻘青年年专家、

百千万⼈人才⼯工程国家级⼈人选称号；2014 年年出任国家

减灾委专家委员会委员；2014 年年 2~4 ⽉月，再进中央

党校专题学习⺠民⽣生与社会建设，受到刘云⼭山常委的

接⻅见。

这⼗十年年，曾参与中央经济⼯工作会议总书记讲话

稿起草，也应邀出席过总理理政府⼯工作报告的专家座

谈会。作为原国家⼈人⼝口计⽣生委专家委员会委员，参

与研讨计划⽣生育政策调整；作为全国妇联书记处专

家顾问，参与研讨促进性别平等政策；作为⺠民政部

决策咨询委员，参与⺠民政事业发展规划和⽼老老龄事业

发展规划论证；作为国家⺠民委决策咨询委员，参与

第⼆二次中央新疆⼯工作会议和第四次中央⺠民族⼯工作会

议⽂文件起草的征求意⻅见；作为⼈人⼒力力资源社会保障部

决策咨询委员和⾼高级职称评委，参与了了就业优先政

策和发展绿⾊色就业的论证。

三⼗十年年弹指⼀一挥间，五⼗十年年就在眼前！职场艰

⾟辛，斑⽩白两鬓；岁⽉月⽆无情，⺟母校常⻘青！我将肩负清

华校友的责任，做⼀一条努⼒力力前⾏行行的⽑毛⽑毛⾍虫，⽣生命不不

息，研究不不⽌止！80


